

Communiqué de presse

Septembre 2023

« Impacts climatiques : les clés pour s'adapter » - REPERES N°87

Une publication qui propose des idées clés pour faciliter la mise en œuvre de solutions d'adaptation dans les territoires.

Face aux enjeux fondamentaux d'adaptation aux changements climatiques, l'État, l'ADEME, la Région Bourgogne-Franche-Comté, les agences de l'eau Rhône-Méditerranée-Corse, Seine Normandie & Loire Bretagne, l'Office français de la biodiversité (OFB), l'Agence régionale de santé (ARS) ont initié une dynamique de travail collective, à l'échelle régionale en créant un groupe régional pour l'adaptation au changement climatique (GRACC), avec l'appui et l'expertise d'Alterre, pour œuvrer ensemble sur ce sujet majeur.

L'objectif spécifique du GRACC est de permettre le partage d'informations et de bonnes pratiques, sensibiliser les partenaires et accompagner les territoires pour trouver des solutions. Le principe fondateur étant de se positionner pour « faire mieux » et ne pas « faire à la place de ».

Le GRACC porte un programme d'action annuel qui vise à partager les actions et les problématiques entre tous les acteurs du territoire, qu'ils soient publics ou privés. Pour ce faire, il s'appuie sur la production de ressources (webinaires, vidéos, chiffres-clés, publications) afin de communiquer sur les enjeux locaux du changement climatique et valoriser les solutions d'adaptation mises en œuvre dans les territoires.

Les travaux menés par le GRACC ont permis la rédaction du dernier numéro de « Repères », publication périodique réalisée par Alterre, dédié aux « impacts climatiques : les clés pour s'adapter ».

Cette publication propose de susciter l'engagement et le passage à l'action, avec des idées clés pour faciliter la mise en œuvre de solutions d'adaptation dans les territoires.

La revue est structurée en quatre parties qui abordent « sans tabou » la question de l'engagement de tous les acteurs :

- Gérer l'inévitable : s'adapter au changement climatique en Bourgogne-Franche-Comté
- Changement climatique : comprendre pour mieux agir
- Tous concernés, tous mobilisés ? Embarquer les acteurs des territoires dans les démarches d'adaptation
- S'adapter, combien ça coûte ?



Les sujets clefs comme la réalité du financement de l'adaptation y sont abordés mais également une foule d'autres sujets comme les enjeux liés à la ressource en eau. On y retrouve également des sujets sur les entreprises, l'agriculture, les forêts, les milieux urbains, les stations de ski, l'observation et la sensibilisation....

Le changement climatique touche tous les acteurs, tout le temps. Plus la mobilisation sera forte, plus vite les adaptations trouveront leur place dans une nouvelle société.

Repères n°87 « Impacts climatiques : les clés pour s'adapter »

<https://alterrebourgognefranche-comte.org/>

CONTACTS PRESSE

Marie Souverbie - marie.souverbie@bourgognefranche-comte.fr
tél 03 80 44 34 66
Laure Hubidos - laure.hubidos@bourgognefranche-comte.fr
tél 03 81 61 61 08

LE GROUPE REGIONAL POUR L'ADAPTATION AU CHANGEMENT CLIMATIQUE GRACC

Le GRACC se positionne sur le sujet « adaptation » qui est moins bien identifié que l'atténuation des émissions de GES mais complémentaire et plus complexe à mettre en œuvre dans les politiques publiques et actions. Pour autant, les politiques d'atténuation doivent se poursuivre, de manière à contenir la hausse des températures et nous permettre de nous adapter.

L'objectif est d'accélérer la mise en œuvre de solutions d'adaptation au changement climatique grâce à la coordination des politiques, des financements et des actions. L'union de tous les partenaires régionaux permettra de renforcer les dynamiques déjà engagées en région.

Le groupe a une existence parce que voulu et porté par ses membres, sans structure support. Les moyens d'animation sont basés sur la participation volontaire des membres, le noyau dur d'animation s'appuyant sur l'Ademe et la Région, avec un appui concret d'Alterre BFC sur la mise en œuvre d'actions.

Atténuation du changement climatique : Elle consiste à limiter la vitesse d'augmentation des taux de gaz à effet de serre dans l'air, en maîtrisant mieux des gaspillages énergétiques, en substituant des énergies nouvelles aux énergies fossiles et en stockant du carbone. Pour la Région, il s'agit des politiques mises en œuvre par, les transports, l'accompagnement des entreprises dans l'amélioration environnementale de leur process, ...

Adaptation. Elle consiste à rendre les systèmes ou territoires moins vulnérables au dérèglement climatique, par des actions diminuant les impacts effectifs du changement climatique, ou améliorant les capacités de réponse des sociétés et de l'environnement (naturel ou cultivé). Par exemple, le changement des pratiques culturales en agriculture.

→ <https://alterrebourgognefranche-comte.org/actions-en-cours/groupe-regional-adaptation-changement-climatique>

CONTACTS PRESSE

Marie Souverbie - marie.souverbie@bourgognefranche-comte.fr
tél 03 80 44 34 66
Laure Hubidos - laure.hubidos@bourgognefranche-comte.fr
tél 03 81 61 61 08

L'URGENCE CLIMATIQUE

Le 28 février 2022, le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) a publié le 2^{ème} volet de son 6^{ème} rapport d'évaluation, particulièrement centré sur les impacts, les vulnérabilités et l'adaptation à la crise climatique. Le 5 avril, le 3^{ème} volet sur les solutions à mettre en œuvre a été publié, affichant **2025** comme date d'une inversion drastique des courbes d'émission de gaz à effet de serre (GES). Malheureusement sans surprise, le constat d'une situation qui s'accélère voire qui nous échappe est clairement exposé.

Toutes les alarmes sont donc aujourd'hui allumées : l'été 2023 a vu se multiplier les conséquences d'un climat en pleine évolution : incendies majeurs aux quatre coins du monde, épisodes pluvieux extrêmes provoquant des inondations, tensions sur l'accès à la ressource en eau, ... il faut aujourd'hui s'adapter à une situation d'**urgence climatique**.

En Bourgogne-Franche-Comté, le réchauffement constaté de plus de 1,5 °C entre 1991 et 2019 a des conséquences visibles de tous. Épisodes de sécheresse, stress hydrique, canicules et réduction de la biodiversité constituent les phénomènes les plus perceptibles.

Il fait aujourd'hui plus chaud à Besançon qu'à Lyon au 20^{ème} siècle. Globalement, la région Bourgogne-Franche-Comté a connu **35 vagues de chaleur** depuis 20 ans, dont 19 depuis 10 ans. Signe du dérèglement global, entre 2017 et 2019, **neuf tempêtes hivernales** ont balayé la Bourgogne-Franche-Comté.

Les conséquences du changement climatique sont multiples et cumulatives

- **Les écosystèmes naturels sont fragilisés.**
- **Les activités économiques sont perturbées.** Notamment, la filière agricole doit faire face à l'avancement du calendrier phénologique, à des aléas climatiques plus marqués et à la raréfaction de la ressource en eau. La saison touristique hivernale est confrontée à la remontée de la limite pluie/neige, tandis que l'assèchement des cours d'eau interpelle en été les activités aquatiques de loisir. Certaines activités industrielles ont dû être interrompues du fait d'un manque de ressource en eau.
- **Des effets sur la santé humaine :** 300 décès sont directement imputés aux épisodes caniculaires de 2017 à 2019 en Bourgogne-Franche-Comté.

CONTACTS PRESSE

Marie Souverbie - marie.souverbie@bourgognefranche.comte.fr
tél 03 80 44 34 66
Laure Hubidos - laure.hubidos@bourgognefranche.comte.fr
tél 03 81 61 61 08